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陆
家
嘴金融城陆家嘴论坛特刊 /

! ! ! !李嘉诚说，别人都说我很富有，
拥有很多的财富，其实真正属于我
个人的财富是给自己和亲人买了充
足的人寿保险。

日前开幕的“!"#$ 陆家嘴论
坛”上，一场有关“保险业改革创新
与上海国际保险中心建设”的大讨
论，高朋满座。北京大学经济学院院
长孙祁祥给出了这样一组数据：寿
险人均的保单，美国是七八张，日本
是 %张左右，德国 &张左右，而我国
人均保单只有 "'#到 ('&张。“一个
家庭寿险保障应当是收入的 #)倍，
当你收入越高，保障程度应该越高。
!"""年，我国寿险缺口是 &'*万亿
美元，到 !)#)年增长到 #%+*万亿
美元，我们的保障是不足的。”

建设高地
去年，国务院发布保险业“新国

十条”，随即上海出台《上海市人民
政府贯彻〈国务院关于加快发展现
代保险服务业的若干意见〉的实施
意见》，推进上海国际保险中心建
设。在经济转型与金融市场化的背
景下，保险业将迎来哪些变革与创
新？上海国际保险中心将遇到哪些
机遇和挑战？
人力资源和社会保障部社会保

障研究所所长金维刚指出，从市场
需求等方面来看，上海在中国是最
能成为保险国际中心的地区，特别
随着上海自贸区建立，将来上海也
是一个贸易中心、航运中心、物流中
心，这些将对建保险中心提供非常
好的发展机遇。
瑞士再保险公司全球合作伙伴

主席马丁·帕克表示，上海完全有机
会利用保险业进一步推进国际金融
中心和国际保险中心建设。上海自
贸区为保险业创新创造众多机会，
将要成立的上海保险交易所，将在
扩大风险活动范围方面发挥重要作
用，提供风险证券化产品，聚焦债券
保险衍生品等，有助于中国再保险
公司进行风险转移。
“保险交易所建立后，可能出现

离岸交易的概念，中国老百姓不用
走出国门就可以进行全球资产配
置，可以买外币保单，可以把人民币
保单在交易所进行交易……”美国

大都会集团全球资深副总裁、中美
联泰大都会人寿保险有限公司董事
兼首席执行官谭强认为，在市场活
跃、互联网金融发展的推动下，一定
是有非常多的机会让一些中小保险
企业发展，使中国保险市场越来越
健康，越来越壮大。
中国人民保险集团股份有限公

司总裁王银成是从业 &"年的保险
管理者，他对于上海建设国际保险
中心提出四个高地的思考。
“首先应该把上海建设成为创

新的高地，应该允许在上海地区进
行更多的产品创新和实践。”王银成
说，其二应该进行技术创新，所有可
能的技术创新应该允许在上海地
区，包括各大法人机构在上海的分
支机构都应该赋予它更多的先行先
试的权利。这样才有可能创出更好
的一条道路。第三点高地，王银成认
为应该建设管理高地。上海保险业
管理上应该走在业内的前面，不管
发展质量，还是发展效益、发展速
度，都应该通过管理成效能够体现。
最后是建设人才高地。“保险业最终
发展靠人才，如果没有强有力的人
才支持和支撑，上海国际保险中心
的地位恐怕也难以持续的发展。”

职业年金
社会保障，一个千万人日日谈，

夜夜谈的话题。
金维刚指出，中国现在正在走

向全民社保的“新时代”。“&年前，中
国就已基本实现全民医保。去年，我
国养老保险发展非常迅速。这一年各
项基本养老保险覆盖的人数已经达
到 %',!亿，覆盖率超过 %)-。去年下
半年，我们还开始启动全民参保登记
计划，目标要实现全民的社保。”预计
到 !"!"年，参加养老保险的人数达
到 .)亿人，基本实现全覆盖。
同时，商业保险在多层次社会

保障体系建设迎来新的发展机遇。
金维刚说，大病保险引入商业保险。
!).!年，国家六部委出台城乡居民
大病保险的指导性文件，文件里规
定城乡居民的大病保险作为基本医
疗保险的延伸，在这一基础上通过
运用基本医疗保险的节余资金，向
商业保险机构投保，建立城乡居民
的大病保险。目前大病保险的覆盖
人数超过 *亿人，未来还将达到 .)

亿人左右，这也为商业保险承办大
病保险提供巨大的市场需求和发展
机会。
金维刚透露，基本养老保险基

金的投资运营办法即将出台。去年，
养老保险基金累计的节余达到 &'$$

万亿。“过去为确保基金的安全，国
家规定基本养老保险基金暂不进入
市场投资，主要是存银行和购买国
债。过去多年来，养老保险基金
//-都存在银行里面。购买国债占
的比例极小，整体上基金收益率比
较低，去年养老保险基金的收益率

只有 !'/-，低于银行一年期的存款
利率，也很难战胜通胀。”实际上过
去积累的庞大基本养老保险基金处
于贬值的状态，而目前企业年均投
资收益率超过 *-，全国社保投资
收益率超过 %-。目前，相关部门正
在研究拟定基本养老保险基金的投
资运营办法。
金维刚认为，职业年金会迅速

兴起将促进年金市场的蓬勃发展。
我国正在构建多层次养老保障体系
建设方面，过去在企业年金发展比较
滞后，到去年为止只有 *'&万个企业
建立企业年金，相比较全国有 .$)多
万个企业来讲是很小一部分。覆盖的
人数只有 !)))多万人，占企业职工
总数不到 *-，也就是说 /&-的企业
职工没有企业年金，现在基金规模
也很小，不到 %)))亿。
金维刚表示，这种情况今年将

会出现转机。随着机关事业单位养
老制度改革，把 &*))万人纳入养老
体系，将会同步建立职业年金，所以
职业年金会迅速建立起来并带有政
策强制性。一般单位都应该建立职
业年金，一旦改革启动，职业年金覆
盖的人数将一举超过企业年金十几
年来发展的规模。

三个转变
对于中国保险业，孙祁祥有很

多话要说。
孙祁祥作了对比，现在保险业

在英国有 &))年历史，很多发达国
家都几百年历史，保险业必须从历
史角度客观分析，中国老百姓对保
险为什么不太了解？
“.%)$ 年，第一家英资公司在

中国设立保险。!))$年在人民大会
堂举行过中国保险 !))年的大会。
我国说起来保险有 !)) 多年的历
史，实际上几经沉浮到现在才 &)多
年时间，之前大家没有什么概念，让
一个只有 &)年保险历史国度的老
百姓，突然意识到保险对你的家庭
和生活很有意义真的需要时间。”孙
祁祥说。
现在，为什么一些保险公司提供

的产品缺乏保障性？孙祁祥解释，
.//$年的保险法有一个非常重要的
规定，保险公司管理规定要想开分支
机构必须有一定额度的保费，这样的
政策实际上是希望大家赶紧把保费
拉进来，才有可能开分支机构。很长
一段时间里，监管部门要求保险公
司要有增长目标，需要去多拿保费，
证明自己的实力，开设分支机构。
孙祁祥说，哪一种情况来钱快？

当然是保障得少，保障的保费低。
.///年的上海，平安发售投联保险
的时候，为什么一下子火了？就是我
们资本市场的缺乏。
孙祁祥总结，中国保险业有“五

多五少”现象，即同质产品多，个性
化产品少；综合公司多，专业公司
少；价格竞争多，服务竞争少；人员
流动多，人才储备少；机构增设多，
市场培育少。“这是很多年前的问
题，所以人才的培养从学校要做很
多的努力。”
对于保险人才的培养，孙祁祥

认为，保险公司的人才培养有多个
渠道，学校是其中之一，公司也是一
个渠道，国外市场引进人才也是一
个渠道。

保险真正“顶天立地”要实现三
个转变。“从原来所谓的保费至上，转
向保障至上，从原来速度至上转为效
率至上，从原先的渠道至上转为理赔
至上。”孙祁祥说，西方有个形容，保
险是赔出来的，只有发生保险事故之
后，人家拿到了赔款，才觉得保险公
司的服务好，产品就好卖了。

! 本报记者 钟喆

“三个中心”将对建保险中心提供非常好发展机遇

上海最可能成为保险国际中心地区

! 保险业最终发展靠人才成为共识 本报记者 张龙 摄


